

## **Histoire 10e - 11RN10-4 Regroupement des RN concernant la santé (généralités)**

Ressources numériques



Après la chute de l'Empire romain d'Occident, la transmission des connaissances scientifiques tomba aux mains des érudits chrétiens. On y lisait et recopiat des textes médicaux, on en tirait des extraits dont on composait de nouveaux traités. L'habitude associée à l'exercice de la charité chrétienne y aboutit à une forme de pratique médicale, dont l'ordonne le Pèlerinage de saint Gildard (il existe des documents sur ses itinéraires). Ordonne, fondation de cette alouette, y avait fait construire un petit hôpital pour les malades.

### 11RN10-4a – MÉDECINE

**Type documentaire :** 🌐

**Source :** DHS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, médecine, Suisse

« La médecine [...] s'emploie à prévenir, identifier et traiter les maladies et les blessures. Dans la pratique, on fait la distinction entre les causes et les symptômes des maladies (pathologie), leur identification (diagnostic), leur traitement (thérapie) et leur prévention (prophylaxie). » Tiré du site. Article Médecine de Huldrych M. F. Koelbing, sur le site du DHS.



Les maladies et leurs causes ont été étudiées dans presque toutes les civilisations antiques évoluées. La médecine de la Grèce antique a particulièrement marqué l'évolution en Europe et définissent la maladie comme un déséquilibre des humeurs. Les notions aussi les sciences qui permettent de la maladie étaient fondées au Moyen Âge et à l'époque moderne sur les principes de la pathologie humérale. L'idée religieuse et théologique qui voyait la maladie comme un châtiment voulu par Dieu fut tout aussi importante au Moyen Âge. L'anatomie et la chirurgie tirèrent cependant les conceptions anciennes, comme on le voit notamment dans l'ouvrage d'André Vesale De humani

### 11RN10-4b – MALADIE

**Type documentaire :** 🌐

**Source :** DHS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, maladie, Suisse

« Contrairement à la santé, la maladie ne peut pas être définie de manière officielle et générale. Elle n'est pas une donnée déterminée d'avance par la nature mais dépend dans une large mesure d'un contexte formé par les normes et valeurs sociales, les conditions économiques, culturelles et scientifiques et surtout par les théories médicales en vigueur. » Tiré du site. Article *Maladie* de Sébastien Brändli, sur le site du DHS.



### 11RN10-4c – LES SEPT PANDÉMIES LES PLUS MEURTRIÈRES DE L'HISTOIRE

**Type documentaire :** 📺

**Durée :** 11min12

**Source :** VaccinesWork

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, pandémie, épidémie, covid

Article de l'Alliance du vaccin, qui présente les sept pandémies les plus meurtrières de l'histoire. "Le SRAS-CoV-2 a fait officiellement 5 millions de victimes, mais d'après des estimations tout à fait crédibles, le véritable bilan de la pandémie serait plus près de 17 millions de morts. Quel que soit le chiffre retenu, la COVID-19 est bien placée sur notre liste des maladies les plus meurtrières de l'histoire." (Tiré du site)



[Sommaire](#)**11RN10-4d – UNE PETITE HISTOIRE DES ÉPIDÉMIES****Type documentaire :** 📺**Durée :** 24min**Source :** CQFD**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, épidémie

« Sarah Dirren vous propose de faire plusieurs sauts dans notre passé pour constater que les épidémies ont toujours existé et découvrir comment les sociétés ont géré ces crises sanitaires au fil du temps. »

Une passionnante petite histoire des épidémies contée par le médecin Vincent Barras, directeur et professeur de l'Institut des humanités en médecine à l'Université de Lausanne. » Tiré du site.

**11RN10-4e – ÉPIDÉMIES, UNE HISTOIRE SANS FIN !****Type documentaire :** 📺**Durée :** 5min03**Source :** Hérodote**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, pandémie, épidémie

« La première épidémie dont l'Histoire a gardé la trace est la « peste d'Athènes ». C'était en fait une forme de typhus. » Tiré du site.

**11RN10-4f – ÉPIDÉMIE****Type documentaire :** 🌐**Source :** DHS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, épidémie, Suisse

« Des millénaires durant, les épidémies ont rythmé la vie des hommes. Elles apparaissent, s'affirment, frappent ici et non là, s'atténuent, s'effacent et disparaissent sans que l'on sache pourquoi. » Tiré du site. Article *Épidémie* d'Alfred Perrenoud, sur le site du DHS.





Dès le dernier tiers du XIX<sup>e</sup>, l'hygiène et l'immunisation, le développement des vaccins contre une série de maladies importantes, par exemple la rage (Pavlov en 1884), le choléra et la diarrhée typhoïde (Typhoid), Contre les tumeurs du cerveau et de la dystrophie, on trouve dès 1890 des antibiotiques. L'introduction de vaccins contre la tuberculose, disponible en 1927, fut diffusée à cause d'un donateur anonyme à Libreville en 1930, une injection dans la manipulation des cultures entraînera la mort de plus de sept cents enfants. La vaccination antituberculeuse ne fut largement utilisée que depuis les années

### 11RN10-4g – VACCINATION

**Type documentaire :** 🌐

**Source :** DHS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, infection, vaccination, médecine préventive, protection, Suisse

« Par vaccination, on entend l'introduction volontaire de matériel infecté dans l'organisme d'une personne (ou d'un animal), à des fins de protection individuelle ou collective contre une maladie. La vaccination est l'un des moyens les plus importants de la médecine préventive. » Tiré du site. Article *Vaccination* d'Iris Ritzmann, sur le site du DHS.



**Type documentaire :** 🌐

**Source :** France culture

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, maladie, variole, vaccin, Edward Jenner

« Si Louis Pasteur a généralisé le vaccin, c'est un médecin de campagne anglais, Edward Jenner, qui en est à l'origine. Une découverte qui n'aurait pas été possible sans nos amies les vaches. » Tiré du site.



Le rapport mentionné de sujet à établir également sur un fond d'individualisation des conditions de vie et de socialisation de la santé. Cette dernière résulte aussi bien de l'introduction de règles sanitaires que le pouvoir politique que du développement d'un marché de la santé alimenté par des fournisseurs privés. Dans un contexte de bouleversement des mentalités et des structures, ces fournisseurs privés (en particulier les médecins) se professionnalisèrent, ce qui eut des répercussions sur les autres acteurs de la santé publique et notamment pour effet d'influer les nouvelles normes de santé. On constate ainsi que les restrictions

### 11RN10-4i – SANTÉ (PUBLIQUE)

**Type documentaire :** 🌐

**Source :** DHS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, santé, droit à la santé, médecine, Suisse

« Depuis le bas Moyen Âge, avec le rationalisme et l'avènement de la société industrielle, la santé fut de plus en plus mesurée à l'aune de la capacité de travailler. L'obligation de travailler engendra l'obligation d'être en bonne santé, qui à son tour, entraîna un droit à la santé. » Tiré du site. Article *Santé* de Sebastian Brändli, sur le site du DHS.



[Sommaire](#)

Sous l'Ancien Régime, le gestion des hôpitaux est le fait des classes dirigeantes urbaines. La fonction d'administrateur, devenue une étape essentielle du cursus honorum bourgeois, présente tout d'abord un intérêt matériel: les hôpitaux sont des institutions très riches, qui possèdent de nombreux capitaux et un patrimoine foncier vaste, provenant des biens-fonds des hôpitaux médiévaux acquis par les bourgeois et, en terre protestante, de la sécularisation des biens du clergé. Cette fonction est très importante.

## 11RN10-4j – HÔPITAL

**Type documentaire :** 🌐

**Source :** DHS

**Liens PER :** [SHS 32](#)

**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants

**Mots clé :** Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, santé, médecine, hôpital, Suisse

« Les hôpitaux étaient au Moyen Âge et à l'époque moderne des institutions hébergeant toutes sortes de nécessiteux. Au XIXe s., [...] le terme d'hôpital prit le sens d'établissement où l'on soigne les malades. » Tiré du site.

